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0606第四届第四届““一带一路一带一路””园区建设国际合作峰会暨第十五届中国企业发展论坛营商环境峰会园区建设国际合作峰会暨第十五届中国企业发展论坛营商环境峰会

看到这次论坛的主题词看到这次论坛的主题词““营商环境营商环境””
这四个字这四个字，，我感到既亲切我感到既亲切，，又激动又激动，，原因有原因有
三三。。

第一第一，，我与这四个字打交道的时间我与这四个字打交道的时间
很长很长、、印象很深印象很深。。

我是我是19791979年改革开放那一年的国庆年改革开放那一年的国庆
节之后由学校调到山东省经委工作的节之后由学校调到山东省经委工作的，，
到现在到现在4040年了年了。。这这4040年里年里，，无论调到哪无论调到哪
里工作里工作，，打交道最多的就是营商环境打交道最多的就是营商环境，，干干
得最多的也是这四个字派生出的工作得最多的也是这四个字派生出的工作。。
我到山东省经委第一个处是企业管理我到山东省经委第一个处是企业管理
处处，，干的第一件事就是扩大企业自主权干的第一件事就是扩大企业自主权，，
接着搞企业整顿接着搞企业整顿，，接着搞利改税接着搞利改税，，到现在到现在
推动企业转型升级推动企业转型升级、、提高经济发展质量提高经济发展质量，，

就没有离开过改善营商环境就没有离开过改善营商环境。。
第二第二，，因为因为““营商环境营商环境””这四个字在这四个字在

我心里很重我心里很重，，重要在哪里呢重要在哪里呢？？
营商环境事关招商引资营商环境事关招商引资，，事关经济事关经济

发展发展，，可以说是招商引资的生命线可以说是招商引资的生命线，，经济经济
发展的生命线发展的生命线。。有好的营商环境有好的营商环境，，国内国内
外的大企业外的大企业、、各方面的人才就会汇聚而各方面的人才就会汇聚而
来来；；没有好的环境没有好的环境，，你既有的人才和企业你既有的人才和企业
也会走掉也会走掉。。营商环境是政府工作重中之营商环境是政府工作重中之
重重，，要始终抓在手上不放松要始终抓在手上不放松。。

第三第三，，现在全国又到了必须更加高度现在全国又到了必须更加高度
重视营造营商环境的时候了重视营造营商环境的时候了，，因为现在我因为现在我
们的营商环境遇到了诸多大问题们的营商环境遇到了诸多大问题。。

在国内在国内，，遇到了市场和资金的严峻遇到了市场和资金的严峻

挑战挑战，，特别是融资难的问题无以复加特别是融资难的问题无以复加。。
我们既要坚定不移降杠杆我们既要坚定不移降杠杆，，又要大力融又要大力融
资挽救实体企业资挽救实体企业。。国际上国际上，，遇到了美国遇到了美国
政府对华发起贸易战政府对华发起贸易战，，并且矛头直指金并且矛头直指金
融和科技这两大命门融和科技这两大命门。。在这种情况下在这种情况下，，
营商环境比任何时候都更加重要营商环境比任何时候都更加重要，，必须必须
更加重视更加重视，，更加努力地去创造好的营商更加努力地去创造好的营商
环境环境。。当然当然，，创造营商环境不能仅靠行创造营商环境不能仅靠行
政手段政手段，，必须注重发挥市场配置资源的必须注重发挥市场配置资源的
决定性作用决定性作用。。

(本文根据石军在第四届“一带一路”
园区建设国际合作峰会暨第十五届中国
企业发展论坛营商环境峰会上的发言整
理，有删节)

石军

第十二届全国政协经济委员会副主任，甘肃省委原常委、副省长石军：

营商环境是经济发展的生命线

改善营商环境改善营商环境，，首先是要加强我们首先是要加强我们
的基础设施建设的基础设施建设，，要把我们的水电要把我们的水电、、资资
源源、、道路道路、、交通建设好交通建设好，，这些都是营商环这些都是营商环
境必须具备的基本条件境必须具备的基本条件，，现在虽然有了现在虽然有了
基本的条件基本的条件，，但是跟国外的先进水平比但是跟国外的先进水平比
还有相当的差距还有相当的差距。。

我们今后要加强对水电我们今后要加强对水电、、交通交通、、资资
源的利用源的利用，，现在来看现在来看，，我们的资源丰富我们的资源丰富
了了，，但是开发的不够但是开发的不够，，利用的也不是太利用的也不是太
好好。。有些资源利用造成浪费有些资源利用造成浪费，，有些资源有些资源
到现在没开发到现在没开发。。

我们的资源应该在世界上是顶尖我们的资源应该在世界上是顶尖
的的，，种类非常多种类非常多，，潜力很大潜力很大，，但是我们还但是我们还
需要加强开发需要加强开发，，加强合理利用加强合理利用，，首先应该首先应该
做好资源开发的基础设施建设做好资源开发的基础设施建设。。比如说比如说

要搞好水电供应要搞好水电供应，，搞好交通建设搞好交通建设，，我们有我们有
资源没有开发也白费资源没有开发也白费，，必须要很好的开必须要很好的开
发发，，开发以后还要很好的利用开发以后还要很好的利用。。如果利如果利
用不好用不好，，浪费也不行浪费也不行。。所以说我们现在所以说我们现在
应该加强资源的开发利用应该加强资源的开发利用，，这方面还有这方面还有
很多工作需要做很多工作需要做。。比如说要为我们的资比如说要为我们的资
源开发建设交通提供一些基础设施源开发建设交通提供一些基础设施，，包包
括水电的供应括水电的供应，，包括道路的开通包括道路的开通，，这方面这方面
中国有很多事可以做的中国有很多事可以做的。。总之总之，，中国的中国的
资源很丰富资源很丰富，，中国是富有的中国是富有的，，但是中国赶但是中国赶
上世界的先进水平还必须大力地发展科上世界的先进水平还必须大力地发展科
学技术学技术，，用科学技术来指导我们的开发用科学技术来指导我们的开发，，
指导我们的利用指导我们的利用。。

中国人是很聪明的中国人是很聪明的，，但是我们这一但是我们这一
百年来科学技术落后了百年来科学技术落后了，，我们必须加强我们必须加强

努力努力，，培养干部培养干部，，培养年轻人培养年轻人，，让年轻人让年轻人
能进来参加我们的工作能进来参加我们的工作，，年轻人学习也年轻人学习也
快快，，年轻人要积极工作年轻人要积极工作，，中国是有希望中国是有希望
的的。。中国人很多中国人很多，，年轻人也很多年轻人也很多，，这是我这是我
们中国的优势们中国的优势。。人多力量大人多力量大，，应该加强应该加强
对年轻人的培养对年轻人的培养，，年轻人培养起来以后年轻人培养起来以后，，
中国就大有希望中国就大有希望。。希望我们大家共同努希望我们大家共同努
力力，，培养出更多更好的年轻人培养出更多更好的年轻人，，让他们来让他们来
参加我们的工作参加我们的工作，，让他们在我们中间起让他们在我们中间起
重要的作用重要的作用。。

(本文根据李京文在第四届“一带一
路”园区建设国际合作峰会暨第十五届
中国企业发展论坛营商环境峰会上的发
言整理，有删节)

中国工程院院士、著名经济学家李京文：

改善营商环境离不开科学技术升级

李京文

赵庆平赵庆平

滨州市对营商环境高度重视滨州市对营商环境高度重视滨州市对营商环境高度重视，，，滨州滨州滨州
在上个世纪在上个世纪在上个世纪909090年代初还没有港口年代初还没有港口年代初还没有港口，，，没有没有没有
铁路铁路铁路，，，没有矿山资源没有矿山资源没有矿山资源，，，但是我们形成了一但是我们形成了一但是我们形成了一
大批的企业大批的企业大批的企业，，，比如滨化集团比如滨化集团比如滨化集团、、、鲁北化工鲁北化工鲁北化工
等等等。。。这些企业之所以能够发展起来这些企业之所以能够发展起来这些企业之所以能够发展起来，，，很很很
重要的原因就是有一个好的环境重要的原因就是有一个好的环境重要的原因就是有一个好的环境。。。

工作主要体现在四个字上工作主要体现在四个字上工作主要体现在四个字上：：：第一个字第一个字第一个字
是是是“““少少少”””，，，所谓少就是我们的审批事项要所谓少就是我们的审批事项要所谓少就是我们的审批事项要
少少少，，，现在为止省里给我们核定的审批事项现在为止省里给我们核定的审批事项现在为止省里给我们核定的审批事项
一共一共一共404940494049项项项，，，我们将这我们将这我们将这404940494049项全部实行项全部实行项全部实行
清单化向社会公布清单化向社会公布清单化向社会公布，，，最近按照一次办好改最近按照一次办好改最近按照一次办好改
革的要求革的要求革的要求，，，又对这些事项再进行下一步的又对这些事项再进行下一步的又对这些事项再进行下一步的
精简精简精简、、、下放下放下放。。。我们按照放无可放我们按照放无可放我们按照放无可放，，，简无可简无可简无可
简简简，，，来确定审批的事项来确定审批的事项来确定审批的事项。。。我们我们我们777月底要公月底要公月底要公
布第一批布第一批布第一批，，，999月份要公布第二批月份要公布第二批月份要公布第二批，，，到到到999月份月份月份
开始所有审批事项都在清单之上开始所有审批事项都在清单之上开始所有审批事项都在清单之上，，，做到清做到清做到清
单之外无审批单之外无审批单之外无审批。。。

第二个字就是第二个字就是第二个字就是“““低低低”””。。。在收费上我们在收费上我们在收费上我们
保持尽可能的低保持尽可能的低保持尽可能的低，，，现在我们的收费项目现在我们的收费项目现在我们的收费项目
已经比去年大幅度减少已经比去年大幅度减少已经比去年大幅度减少。。。收费标准属于收费标准属于收费标准属于
省定的标准省定的标准省定的标准，，，我们市全部执行最低标准我们市全部执行最低标准我们市全部执行最低标准，，，
并且属于我们市收费的项目目前都没并且属于我们市收费的项目目前都没并且属于我们市收费的项目目前都没
有有有。。。

第三个字就是第三个字就是第三个字就是“““快快快”””，，，也就是审批办也就是审批办也就是审批办
理要快理要快理要快。。。我们结合滨州的实际进行了探我们结合滨州的实际进行了探我们结合滨州的实际进行了探
索索索，，，提出了提出了提出了“““111+++101010”””的整个框架路径设的整个框架路径设的整个框架路径设
计计计。。。所谓所谓所谓111就是所有办理事项在一个窗就是所有办理事项在一个窗就是所有办理事项在一个窗
口口口，，，一个大厅办理一个大厅办理一个大厅办理。。。101010就是将就是将就是将404940494049项的项的项的
审批事项分类成十大板块审批事项分类成十大板块审批事项分类成十大板块，，，每个板块按每个板块按每个板块按
照审批时间最短照审批时间最短照审批时间最短，，，审批效率最高的要求审批效率最高的要求审批效率最高的要求
编制审批流程编制审批流程编制审批流程。。。

最后一个字就是最后一个字就是最后一个字就是“““优优优”””，，，也就是服务也就是服务也就是服务
质量要优质量要优质量要优，，，让群众让群众让群众、、、企业家办完事以后感企业家办完事以后感企业家办完事以后感
到满意到满意到满意，，，这是我们最高的标准这是我们最高的标准这是我们最高的标准。。。为了实为了实为了实

现这个目标我们做了几项具体的工作现这个目标我们做了几项具体的工作现这个目标我们做了几项具体的工作：：：
第一是全省第一个成立了营商环境监督第一是全省第一个成立了营商环境监督第一是全省第一个成立了营商环境监督
局局局，，，有专门的机构来负责督导有专门的机构来负责督导有专门的机构来负责督导、、、检查各部检查各部检查各部
门执行落实的情况门执行落实的情况门执行落实的情况；；；第二是我们出台了第二是我们出台了第二是我们出台了
全省第一个营商环境管理办法全省第一个营商环境管理办法全省第一个营商环境管理办法，，，已经向已经向已经向
社会公开发布社会公开发布社会公开发布，，，作为各项工作的政策法作为各项工作的政策法作为各项工作的政策法
规依据规依据规依据，，，在这基础之上我们又召集组成在这基础之上我们又召集组成在这基础之上我们又召集组成
了由市纪检监察委了由市纪检监察委了由市纪检监察委、、、市委组织部市委组织部市委组织部、、、市政府市政府市政府
督察室和市委督察室以及有关部门组成督察室和市委督察室以及有关部门组成督察室和市委督察室以及有关部门组成
的联合机构的联合机构的联合机构，，，对于不作为对于不作为对于不作为、、、难作为难作为难作为、、、乱作乱作乱作
为实行不换思想就换人为实行不换思想就换人为实行不换思想就换人，，，不尽责就问责不尽责就问责不尽责就问责，，，
不作为就落位不作为就落位不作为就落位。。。

((本文根据本文根据赵庆平赵庆平在第四届在第四届““一带一一带一
路路””园区建设国际合作峰会暨第十五届园区建设国际合作峰会暨第十五届
中国企业发展论坛营商环境峰会上的中国企业发展论坛营商环境峰会上的
发言整理发言整理，，有删节有删节))

滨州市委常委、常务副市长赵庆平：

好环境可以弥补地区先天不足劣势

高端论坛一高端论坛一：：优化营商环境优化营商环境，，助力区域经济发展助力区域经济发展


